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恢复和保护六大区域

海口划定红树林生态保护红线

传 真

一个平台撬动一个行业 一个行业拉动一条产业链

上 海 普 陀 区 ：构 筑“ 平 台 ”促 转 型

探索“增3减2保1”发展新路径——

石嘴山：创新思路化解产能过剩
本报记者 许 凌

福 建 对 外 直 接 投 资 大 幅 增 长
本报讯 记者陈煜从福建省商务厅

获悉：截至 3 月下旬，福建省今年已核准
对外直接投资项目 42 个，核准对外投资
额7.48亿美元，超过去年全年的总额。

据了解，近年来，福建省积极鼓励
企业大胆“走出去”，并制定了一系列的
优惠政策和扶持措施。福耀玻璃工业集
团股份有限公司投资美国和俄罗斯的
汽车玻璃生产及销售项目，投资额累计
达 4.2 亿美元。福建建工集团总公司联
合 4 家省属企业“抱团”投资肯尼亚，项
目包括房地产、基础设施、国际贸易与
经济合作、投资咨询等，投资额达 0.99
亿美元。

本报讯 记者庞彩霞 郑杨报道：
近日，在东莞电子商务企业集群注册
启动仪式上，余露高兴地领到了一张
东莞市云筑信息科技有限公司的营业
执照，实现了自己的创业梦。“公司还
在选址，营业执照就办好了，不像以
往那样受经营场地限制了。”余露说。

电子商务企业集群注册是东莞继工
商登记制度改革中发出全国首张电子营
业执照后，又一项全国首创的改革措
施，目的是吸引更多电子商务企业聚集
发展，推动“东莞制造”走向世界。

就在几天前，东莞刚刚列入了国家
发改委确定的国家电子商务示范城市名
单，东莞希望以此为契机，用 3 年至 5
年时间建成以“东莞制造”网络品牌和
跨境贸易电子商务为核心的电子商务名
城。电商企业集群注册模式的启动，是
东莞朝此目标迈出的重要一步。

东莞市工商局有关负责人介绍，
该模式以企业作为集群注册的托管公
司，允许多家电子商务企业将地址登
记为该托管公司的住所。这一模式突
破了企业必须依托固定经营场所登记

的障碍，电商企业无需办公或经营场
所即可开展经营活动。

有关专家认为，电商集群注册大大
降低了电商行业成本，对于创业初期、
个人经营的网店创业者而言，无需租赁
办公场所就能够申办营业执照，真正实
现办照“零门槛”，也为零散的企业提
供了“抱团发展”的新路子。

据介绍，东莞市未来将加快创建
国家电子商务示范城市的步伐，构建
完整的电子商务服务体系，包括打造
3 家以上年交易额超 100 亿元的本土

特色电商平台，支持 5 家本土企业获
得 国 家 第 三 方 支 付 牌 照 ； 利 用 物 联
网、云计算、大数据等技术促进物流
智能化；在 2000 家电子商务服务企
业中培育 3 家以上国家级示范企业，
扶持龙头电商企业上市。

据悉，东莞有着开展电子商务的
得天独厚的优势。东莞为全国网络销
售提供了近三成的货源，产品涉及 20
多个行业，发货数量排名全国第二。

“东莞制造”有望借电子商务打响品
牌，走向国际产业分工高端环节。

京津冀林业搭建有害生物协防平台

本报讯 记者吴秉泽报道：贵州省
湄潭县日前对外宣布，争取在今年内完
成该县湄江茶传统工艺的非物质文化
遗产申报工作，以保护、发扬湄江茶“一
芽一叶”手工制作工艺。

目前，湄潭县已经成立了“湄江茶非
物质文化遗产促进基金会筹备小组”，推
动申遗工作的实施。

近年来，湄潭县着力打造“绿色高效
园区、生态文明茶城、美丽乡村典范、休
闲养生胜地”，成效明显。目前，该县的
茶 园 面 积 达 48 万 亩 ，其 中 38 万 亩 投
产。去年，该县茶叶产量达到 3 万吨，实
现产值 30亿元。

本报讯 记者童政、通讯员陈义才

报道：近日，中越北仑河第二公路大桥
在广西东兴市正式开工建设。

据了解，中越北仑河第二公路大
桥位于中国广西东兴市与越南广宁省
芒街市交界的北仑河上，桥梁全长 549
米，全线按一级公路标准建设。项目
总投资约 1.8 亿元，建成后将与中越北
仑河大桥实现口岸通关的人员和货物
分流。

中越北仑河第二公路大桥开建

贵州湄潭推动手工制茶申遗

本报讯 记者何伟报道：日前，海南省海口市人大常委会
全票通过了 《关于加强东寨港红树林湿地保护管理的决定》，
正式以地方法规形式为红树林划定生态保护红线。

东寨港红树林是海口最重要的绿色景观与生态保护屏障，
生长着中国成片面积最大、种类最齐全、保存最完整的红树
林，被誉为“海口之肾”，国务院于1986年批准其为国家级自
然保护区予以保护。

根据《决定》，海口将在3至5年内将红树林湿地总体保护和
控制范围由5万多亩增加至12万多亩，建成中国最大面积的红树
林湿地。恢复和保护范围包括2.45万亩禁止进入的核心区、0.8
万亩可进行参观考察与旅游的实验区以及外围保护水域、红树林
湿地景观控制区和以红树林为主题的万亩湿地公园等六大区域。

《决定》明确规定湿地内禁止开垦和围垦，要求海口市政
府统筹协调东寨港保护区周边居民的转产、就业和安置，建立
生态补偿机制。

本报讯 记者李治国报道：位于上
海普陀区的上海跨国采购会展中心，不
久前正式开门迎客。上海跨国采购会展
中心常务副总经理方佩瑛告诉记者，跨
采会展中心已经通过试运营积累了经
验，现在即将转入正式运营阶段，目前已
经承办了联合利华供应商大会等重要的
会展会务活动。

普陀区商务委主任李世荣告诉记
者，上海普陀也将跨采会展中心看做是
发展平台经济的一大引擎。今后，普陀
区将以此为载体，建设集会展、办公、餐
饮于一体的综合性服务平台，成为跨国
采购活动的展示交流平台、跨采企业总
部的集聚园区、国际采购指数和商务信

息发布的主要窗口。
一个平台撬动一个行业，一个行业

拉动一条产业链。普陀看准了平台经
济中蕴含的巨大集聚与拉动效应，将整
合区域资源打造“十大经济平台”。李
世荣表示，普陀正在整合信息技术、商
贸交易、产业集聚三大类共十大功能性
平台，其中“新华上海贵金属交易中心
平台”于今年４月上线；以上海有色金
属交易中心为核心的“有色金属交易平
台”已成为国内最大的有色金属现货交
易平台，集中了国内 85％的铜生产企
业 ，2014 年 交 易 额 有 望 突 破 6000
亿元。

李世荣说，平台经济展现出来的集

聚和产业拉动效应已经显现。比如，普
陀区以上海华通铂银交易市场为核心建
设了“华通铂银交易平台”，是国内最早
的白银现货交易市场，吸纳全国主要的
大型白银生产、消费、流通企业，拥有贵
研铂业等会员约 250家，2012年 12月发
布了国内首个白银现货指数“中国白银
现货指数ＣＳＳＩ”，在国内白银行业具
有定价影响力，成为冶炼行业、电子行业
定价依据。

经过几年发展，目前，普陀区内已聚
集了 1000 多家参与交易的上下游白银
企业，根据普陀区商务委的设想，今后在
白银市场将建设三个层次的市场体系，
一是依托贵金属交易中心，实现白银交

易的定价权；二是建立白银产品电子市
场，组建白银商品电子商城；三是依托上
海造币厂，建成金银钱币交易实体市场，
目前正在规划之中。

记者了解到，在普陀区的“十大经
济平台”之中，陆上货运交易平台、上海
环球港商务平台、M50 创意园区平台、
中山化工交易平台、电科所国家检测平
台等也都将成为独当一面的大型功能
性经济发展平台。按照普陀区的设想，
未来将进一步探索以现有平台型企业
为基础，通过虚拟经济与实体经济的结
合，发挥平台企业的集聚、辐射效应，打
造 具 有 普 陀 特 色 的 平 台 型 新 经 济 增
长点。

本报讯 记者宋美倩、通讯员姚伟

强报道：记者从日前召开的京津冀林
业有害生物防控现场座谈会获悉，京
津冀林业部门就建设有害生物协同防
控平台等事项达成共识。

据了解，三方将采取三项措施推
进该项工作，其一是建立京津冀地区
林业有害生物协同和应急防控组织机
构；其二是以现有的北京市信息平台
为基础，筹建京津冀林业有害生物信
息平台；其三是在林业有害生物普查
和防治技术培训等方面，协同做好林
业有害生物防控工作。

本报讯 记者夏先清 代玲报道：自3月10日西藏全面启动
注册资本登记制度改革后，企业注册登记量大增，截至3月31
日，西藏共新增各类市场主体1779户，新增注册资金49.53亿
元，其中认缴资金46.99亿元。

据悉，西藏注册资本制度改革分三个阶段实施：第一阶段
为今年3月初在全区实施注册资本认缴登记制、企业年度报告
公示制等改革；第二阶段为今年4月起在拉萨市柳梧新区、达
孜工业园区开展“先照后证”工商登记制度改革试点工作；第
三阶段在总结试点经验的基础上，适时在全区推行“先照后
证”工商登记制度改革。

西藏自治区工商局局长李迎春表示，将实行统一的市场
准入制度，放宽注册资本、经营场所登记条件，从“零门
槛”到“零首付”，最大限度地降低企业准入门槛和投资创业
的成本。

新增各类市场主体 1779 户

西藏注册资本登记持续攀升

游客在江苏泰州市千垛油菜花田观赏油菜花。

4 月 6 日，清明节小长假第二天，也是江苏省泰州市千垛

油菜花的盛花期。据介绍，当天前来观赏油菜花的各地游客

超过10万人。 新华社发（俞方平摄）

宁夏石嘴山市既是西北老工业基
地又是资源枯竭转型城市。2011 年出
现产能过剩，作为西北老城如何迈过
这道坎儿？市长王永耀说，石嘴山化
解产能过剩实施一个办法叫做“增 3 减
2 保 1”，即在产能过剩“盘子”里保证 3
分增量，拿出 2 分用来弥补淘汰落后产
能造成的损失，再拿 1 分保证全市经济
可持续增长。

“石嘴山市是因煤而兴、依煤而建
的西北老工业基地。”王永耀告诉记
者，近年来我国经济运行质量越来越
高，产业结构越来越精细，环保意识越
来越强。随着煤炭资源枯竭，石嘴山
老的工业经济运行越来越艰难，暴露
的问题越来越多，尤其全市工业的“当
家小生”电石和铁合金两个行业，成为
经济发展的两个沉重包袱。

石嘴山市电石和铁合金行业有八
九十家企业，产业层次低，发展方式粗
放，污染环境，加上近几年原材料价格
上涨，产品价格一路下跌，企业效益持
续走低。

面对石嘴山市工业经济出现的产
能过剩，是彻底治理，还是修修补补？
经过反复调研论证，考虑到全市电石、
铁合金等产业无论在自然禀赋资源、
国内规模优势及拥有一批技术过硬的
产业工人，这些传统积淀无疑不可放
弃。因此石嘴山以传统工业优势为母
体，发展循环经济，做优存量，再以国
家以及自治区级“实验室”为平台，以
人才、创新为核心驱动发展新兴产业，
另起炉灶做大增量。

经过几年的艰苦探索，石嘴山市
摸索出一条“增 3 减 2 保 1”的化解产能
过剩新路径。

石嘴山工业和信息化局局长杨志
国说，“增 1”，优化提档深加工一批。
原来电石行业就是卖乙炔原材料，现
在几户企业投资进行技术改造，生产
出的 PVC 产品供不应求。最典型的案
例是宁夏大地化工有限公司，经过几
年技术改造，目前其循环产业链已形
成 石 灰 石 — 电 石 — 乙 醛 —PVA—
PVC。还有一户企业通过深加工生产
出无毒高效农药，投放市场销售形势
十分看好。

“增 2”，控制总量改造一批。由于
电石和铁合金产业电耗高和污染严重

现象比较突出，石嘴山市实施强制性
全面改造，即要求几十个大型企业必
须更新使用大型密封矿热炉，铁合金
耗电从每吨 8400 千瓦时降到 7900 千
瓦时；另外 80%的企业的废气、余热得
到综合利用，加工成乙醇、合成氨等。

“增 3”，拓展国际市场“走出去”一
批。十几家企业通过升级改造，产品
对外伸展卓有成效。比如银晨太阳能
集团，不仅利用太阳能生产制热产品，
还研制开发出制冷装置。去年中阿博
览会期间与中东地区多个国家签订销
售协议。

“减 2”，对落后产能淘汰一批、停
产一批。近两年，石嘴山市对十几家
小企业强制性地将其陈旧设备全部拆
掉，对改造后节能减排效果不明显的
企业，强制停产改造。仅 2013 年，全
市淘汰落后产能（12500 千伏安以下
炉型）224 万吨；40 多家不符合产业政
策的项目被拒之门外；30 多家企业被
关停。

“保 1”，另起炉灶做大增量。几年

来 ，石 嘴 山 通 过 建 设“ 三 个 示 范
区”——打造资源枯竭型城市经济转
型示范区、循环经济示范区和老工业
基地调整改造示范区，“四个产业基
地”——稀有金属新材料、碳基新材
料、矿山设备机械制造、电石化工及下
游产品研发，全力发展装备制造、新材
料、电石化工、冶金、太阳能、生物技
术、煤化工七大特色优势产业。

截至目前，石嘴山共引进、实施招
商项目 299 个，总投资 418 亿元，实际
到位资金 272 亿元，比上年同期增长
41.2% ，新 增 就 业 人 数 8 万 人 左 右 。
2013 年，全市非煤产业比重首次达到
56.7%，成功越过“分水岭”。完成规模
以上工业增加值增加 11.4%，固定资产
投资增长 20.1%。

王永耀告诉记者：“凭借‘增 3 减 2
保 1’的发展思路，到 2017 年，我们不
仅能够迈过产能过剩这道坎儿，且全
市工业增加值将实现年均递增 20%以
上，GDP 综合能耗年均下降 12%左右，
主要污染物排放将全部达标。”

推动“走出去”战略

东 莞 首 创 电 子 商 务 企 业 集 群 注 册 突破“一业一会”限制

深 圳 实 施 行 业 协 会 条 例
本报讯 记者杨阳腾报道：《深圳经济特区行业协会条例》

日前正式实施，在全国率先突破“一业一会”限制，实现“一
业两会”甚至“一业三会”。

《条例》规定，只要名称不相同，同级行政区域内已设立
的相同行业协会少于3家，可以按照国民经济行业分类及其小
类标准设立，也可以按照经营区域、产业链各个环节、产品类
型、经营方式、经营环节及服务类型设立。

据介绍，《条例》通过“一业多会”，以避免一家独大的垄
断局面，有效发挥市场在资源配置中的决定性作用，降低资源
配置的政府成本。

据悉，《条例》将对行业协会进行界定。在范围上，行业
协会既包括相同或者相关行业，也包括跨行业的行业协会；在
成立主体上，不再局限于企业，还包括其他经济组织以及个体
工商户，但其他经济组织和个体工商户的比例不得超过会员总
数的10%；在组织形式上，除了行业协会外，商会、促进会、
联合会等一并纳入。

《条例》还规定，国家机关工作人员不得担任社会团体领
导职务；行业协会原有的年检制度改为年度报告与抽检相结
合的方式，实行行业协会活动异常名录制度，并纳入信用监
管体系。

本报讯 记者张毅、通讯员何汪维报道：西安护城河水生
态综合治理工程 2.38千米示范段日前开始注入再生水。以日
均注入1.5万立方米计算，预计到4月15日，护城河水生态综
合治理工程示范段便可注满再生水和生态河水，形成 3 米—
6米深的水面，达到泛舟条件并有望在五一开园。

据悉，护城河水生态治理示范工程是“八水润西安”工程的
重点项目。护城河水上游览线示范段工程供水方案主要由再生水
和地表水两部分组成，以再生水为主，体现资源节约和高效利用
理念。该工程通水后，年可节约新鲜水资源150万立方米以上。

据悉，此次治理彻底截留了污水管道，基本杜绝了流向
护城河的污水，并且引入了再生水和秦岭北麓的河水，因此
或有望治本。据测算,全部工程完工后,每年可节约新鲜水资
源600万立方米以上。

高效利用再生水

西安实施护城河水生态治理


